



Appelés

et

convoqués

En chemin
vers le Chapitre
général 2024



Circulaire 320
Octobre 2023

Frère Hervé ZAMOR
Supérieur Général



Appelés et convoqués

En chemin vers le Chapitre général 2024

Frère Hervé Zamor, Supérieur général

FRÈRES DE L'INSTRUCTION CHRÉTIENNE

Octobre 2023

Circulaire 320

INTRODUCTION

Le principal objectif de cette circulaire est de porter à la connaissance de tout l'Institut et de la Famille mennaisienne les noms des Frères et des Laïcs qui sont « *appelés et convoqués* » à notre prochain Chapitre général qui aura lieu à Ariccia dans les hauteurs de Castel Gandolfo du **26 mars au 24 avril 2024**.

« *Appelés et convoqués* » ! Deux verbes à la forme passive pour signifier que les Frères Capitulants répondent à un double appel : celui de leurs confrères - ils ont été élus, et du Frère Supérieur général qui les convoque. C'est la voie tracée par notre Règle de Vie pour désigner ceux qui sont appelés à rendre ce service collégial à la Congrégation. J'invite donc les membres élus, tout comme ceux de droit ainsi que les invités, à accueillir leur convocation au Chapitre général comme l'expression de la volonté de Dieu pour eux, ici et maintenant.

Comme nous le rappelle le livre capitulaire, « *un Frère convoqué au Chapitre a l'obligation d'y assister, à moins de raison grave admise par le Supérieur général. Un délégué élu, régulièrement dispensé, est remplacé par le premier suppléant de la circonscription ou, à son défaut, par le suivant* » (n° 20).

« *Appelés et convoqués* » ! À l'école et à l'exemple de Marie, l'humble fille de Nazareth, nous voulons apprendre à être des serviteurs de l'espérance en osant demander à son Fils de devancer son heure, en écoutant et en mettant en pratique sa Parole, en remplissant d'eau nos jarres, en puisant et en apportant le bon vin au Maître du repas.

Répondrons-nous à ce rendez-vous important du Seigneur pour notre Famille ?

Le Seigneur passe...

Attendrons-nous un autre appel, une autre convocation ?

Pourquoi tarder ?

Prenons avec lui le chemin de l'espérance.

Voici la liste complète des membres du Chapitre général. Après les noms du Conseil général et des Supérieurs majeurs, la liste des Délégués élus est établie dans l'ordre des suffrages obtenus pour chaque Province ou District (cf. Livre capitulaire, n° 17).

Sont donc « *appelés et convoqués* » à participer au 28^{ème} Chapitre général, les Frères dont les noms suivent :

I

LES MEMBRES DU CHAPITRE GENERAL 2024

1- Les membres de droit

1.1- Les membres du Conseil général

FF.	Hervé	ZAMOR	Supérieur général
	Jean-Paul	PEUZÉ	Premier Assistant général
	Vincent	SSEKATE	Assistant général
	Miguel	ARISTONDO	Assistant général

1.2- Les Supérieurs majeurs

FF.	Casio	AÏZIRE	Ste-Thérèse de l'Enfant Jésus	K
	Éric	MUGISA	St-Jean-Paul II	AC
	Jean-Baptiste	NDIAYE	St-Paul	AO
	Carlos	LOVATTO	Divina Providencia	DP
	Mario	HOULE	Jean de la Mennais	J
	Géniaud	LAUTURE	St-Louis-de-Gonzague	H
	Carlos	CAPELLÁN	Nuestra Señora del Pilar	S
	Yannick	HOUSSAY	St-Jean-Baptiste	JB
	Gildas	PRIGENT	St-François Xavier	FX
	Yvon	DENIAUD	St-Pierre Chanel	P

2- Les membres élus

FF.	Anthony	KAMUHANDA	KT
	Benedict	ODHIAMBO	KT
	Gerard	BYARUHANGA	K
	Rogers Michael	KAZIBWE	K
	Vincent	BARIGYE	K
	Franklin	RUKUNDO	K
	Herman	TAMALE	K
	Joseph	KANAABI ZZIWA	K

Pius	OCHWO	K
John Bosco	SSENKABIRWA	K
Fidèle	NGUWA	AC
Damien	HABIMANA	AC
Wilfried	FARA	AO
Ricardo	MORZÁN	DP
Claude	GÉLINAS	J
Pierre	LEBLANC	J
Mario	COUTURE	J
Simon	ALPHONSE	H
Valmyr-Jacques	DABEL	H
Stéphane	LE PAPE	FX
Josu	FDEZ OLABARRIETA	S
Raúl	BLANCO RUIZ	S
Laurent	BOUILLET	JB
James	HAYES	JB
Régis	LEFRÈRE	JB
Olivier	MIGOT	JB
Michel	GUYOMARC'H	JB
Denis	CHAMARET	JB
Pierrick	BUSSON	JB

3- Les membres de droit sans droit de vote

FF.	Hervé	ASSE	Secrétaire général
	Claude	GRÉGOIRE	Économiste général
			Procureur

4- Les membres invités

Le Chapitre général 2024 accueillera deux catégories d'invités : des jeunes Frères et les membres Laïcs de la Commission internationale de la Famille mennaisienne. Cette décision a été prise du consentement de mon Conseil, après avoir consulté les Supérieurs majeurs lors de la Conférence générale qui a eu lieu à Rome du 26 septembre au 4 octobre 2022.

4.1- Les Jeunes Frères

En réponse à l'invitation du Pape François à emprunter le chemin de la synodalité, « *celui que Dieu attend de l'Église du troisième millénaire* »¹, la participation de quelques jeunes Frères à notre Assemblée capitulaire est une façon concrète d'exprimer notre désir, en tant qu'Institut, de marcher davantage ensemble et de nous mettre à l'écoute les uns des autres, et tous à l'écoute de l'Esprit. Bien sûr, par sa nature même, une Assemblée capitulaire est synodale mais en accueillant des jeunes Frères, nous traduisons en acte notre vocation et notre mission de communion et de fraternité, de participation et de solidarité dans la riche diversité de nos âges et de nos cultures. C'est le chemin pour laisser l'Esprit « *forger en nous une mentalité vraiment synodale, en entrant avec courage et avec liberté de cœur dans un processus de conversion sans lequel cette réforme continue dont l'Église a toujours besoin en tant qu'institution humaine et terrestre ne sera pas possible* »². La participation de jeunes Frères à notre Chapitre général, temps de discernement par excellence, nous permettra d'être spécialement à leur écoute parce que « *souvent le Seigneur découvre à un frère plus jeune ce qui est le mieux* »³.

Sont donc « *appelés et convoqués* » au 28^{ème} Chapitre général, les six jeunes Frères dont les noms suivent :

FF.	Paul	MWITI	KT
	Aiden	RUKUNDO	K
	Olivier	IGIRANEZA	AC
	Philippe	DOUTI	AO
	Rony	PIERRE	H
	Fransiskus Xaverius ⁴	GUA MAKING	FX

¹ François, Discours pour la Commémoration du 50^{ème} anniversaire de l'institution du Synode des Évêques, 17 octobre 2015.

² Synode des Évêques, Pour une Église synodale : communion, participation et mission, Document préparatoire, n° 9.

³ Saint Benoît, Règle, 3, 3.

⁴ Frère Fransiskus Xaverius GUA MAKING participera au Chapitre du 26 mars au 16 avril 2024.

Ces membres invités prennent part aux travaux du Chapitre du début jusqu'à la fin, mais sans droit de vote en assemblée générale.

4.2- Les membres Laïcs de la Commission internationale de la Famille mennaisienne

Depuis plus d'une vingtaine d'années, des Laïcs participent aux travaux du Chapitre général. En cohérence avec les différentes orientations de nos deux dernières assemblées capitulaires, particulièrement avec celle qui « *engage chaque Frère et chaque communauté à penser à vivre de plus en plus 'en mode Famille mennaisienne'* »⁵, la participation des membres Laïcs de la Commission internationale de la Famille mennaisienne est plus qu'évidente.

Sont donc « *appelés et convoqués* » ces six membres Laïcs de la Commission internationale de la Famille mennaisienne à prendre part aux travaux du Chapitre général du **26 mars au 3 avril 2024**.

M.	John Bosco	DDUNGU	K
M ^{me}	Ana Victoria	DRAPER	DP
M ^{me}	Luz Martha	DE LA CRUZ ROMERO	J
M ^{me}	Yvette	MÉUS	H
M ^{me}	Belén Coruña	MOZO	S
M ^{me}	Françoise	LEBRETON	JB

L'arrivée est à prévoir pour le 25 mars et le départ, le 3 avril dans la soirée ou le 4 avril 2024.

Au Chapitre général 2024, participeront :
45 Capitulants dont 43 avec droit de vote
et
12 membres invités (6 jeunes Frères et 6 Laïcs mennaisiens)

⁵ Document du Chapitre général 2018, De nouveaux chemins de fraternité, n° 16.

II

LES MEMBRES SUPPLEANTS

Si l'un des membres de droit ou élus venait à ne pouvoir participer au Chapitre, pour des raisons admises par le Supérieur général, le suppléant de sa Province ou de son District qui a obtenu le plus de voix serait convoqué, ou à son défaut, le suivant (cf. Livre Capitulaire, n° 20). Le Livre capitulaire prévoit qu'il y ait autant de suppléants que de délégués. Voici donc la liste des suppléants :

FF.	Deusdedit	NKUNGA	KT
	Martin	MUTHEE	KT
	Onesimus	MUTAKIRWA	K
	Delefino	MUHINDO	K
	Denis	KATUSIIME	K
	Martin	WANAMBWA	K
	Christopher	MUKWIRE	K
	Raymond	TUMWESIGYE	K
	Augustine	MUGABO	K
	Marius	MURONGO	K
	Emmanuel	GBIRO	AC
	Emmanuel	RWANDAMURIYE	AC
	Benoît	MAPAYENE	AO
	Benito	ZAMPEDRI	DP
	Yvon R.	ROY	J
	Gaétan	ARSENEAULT	J
	Robert	SMYTH	J
	Joslyn	GONTRAND	H
	Milo	FRÉDÉRIQUE	H
	Israel	DE OCAMPO	FX
	Óscar	RUIZ CASTRO	S
	Rafael	ALONSO	S
	Jean-Yves	HAMON	JB

Hervé
Dino
Michel
Claude
Xavier

ASSE
DE CAROLIS
BOUVAIS
GRÉGOIRE
FROGIER

JB
I
JB
JB
P

III

CONTENU ET METHODOLOGIE DU CHAPITRE GENERAL 2024

En plus de l'élection du Supérieur général et des Assistants, trois thèmes sont à l'ordre du jour de notre Assemblée capitulaire.

Le premier est la **mise à jour de notre Règle de Vie**. Commencée depuis deux ans, elle est toujours en cours. Actuellement, la Commission ad hoc s'efforce d'intégrer les différents apports des Provinces et Districts. La prochaine étape consistera à soumettre ce travail à l'ensemble des Capitulants avant l'ouverture officielle du Chapitre, grâce aux nouvelles technologies de l'information et de la communication, afin de recueillir leurs avis et suggestions. Cela devrait permettre une meilleure appropriation du texte et faciliter les échanges en Assemblée capitulaire en vue d'adopter notre nouvelle Règle de Vie. Ces rencontres sont prévues du mois de novembre 2023 à février 2024. Des informations plus précises seront envoyées aux Délégués au moment opportun.

Le deuxième thème vise à discerner ensemble des **orientations et lignes d'action** qui nous permettront d'être des serviteurs de l'espérance. À partir des contributions qui seront transmises au secrétariat général, le Conseil général compte élaborer un « *Instrumentum Laboris* », un instrument de travail qui reprendra les réflexions et suggestions des Frères et des communautés. Il est vraiment important que les Provinces et Districts respectent le calendrier des envois publié dans la circulaire 319.

Le dernier thème concerne **la Maison généralice et le financement de l'Administration générale**. L'objectif est de parvenir à mettre en place un mécanisme stable, un peu sur le modèle du Fonds de Solidarité International (FSI) pour la formation, qui permettrait à l'avenir le financement - au moins en partie - de l'Administration générale et des dépenses de la Maison généralice à partir des intérêts qui proviendraient d'un capital

placé. En tenant compte de la diminution des ressources humaines et financières des Provinces et Districts qui financent actuellement notre gouvernement général, il est urgent que le prochain Chapitre adopte des orientations et lignes d'action qui précisent notre stratégie en ce domaine.

C'est cette invitation que nous fait le Dicastère pour les Instituts de Vie Consacrée et les Sociétés de Vie Apostolique (DIVCSVA) quand il affirme :

« Faire ensemble comporte ... une coordination et un partage... qui, s'ils étaient réalisés sérieusement, pourraient garantir la continuité à un bon nombre d'œuvres, à leur efficacité apostolique et leur durabilité économique. L'efficacité témoigne de l'Évangile de la charité et de la durabilité d'une Église qui crée un réseau de solidarité pour promouvoir la qualité et la fiabilité des services »⁶.

Évidemment, le Chapitre général est l'autorité suprême collégiale dans la Congrégation (C 83). Elle pourra ajouter ou enlever des points à cet ordre du jour.

⁶ DIVCSVA, L'économie au service du charisme et de la mission, n° 33.

IV

EN CHEMIN AVEC MARIE

En principe, depuis le début du mois de septembre 2023, nous avons commencé en communauté notre cheminement vers le Chapitre général en compagnie de Marie, Mère de l'Église et Patronne de notre Institut (Cf. Circulaire 319). Comme à Cana, l'humble servante du Seigneur nous demande d'accomplir tout ce que son Fils Jésus nous dira. C'est le secret pour que notre eau soit changée en bon vin. J'encourage donc chaque Frère et chaque communauté à se mettre joyeusement et généreusement en chemin avec Marie. Comment marcher avec elle vers notre Assemblée capitulaire ?

- 1- **En étant serviteurs de l'espérance.** Comme saint François d'Assise, là où il y a la tristesse, semons la joie. Là où règnent les ténèbres, apportons la lumière. Là où germe le mensonge, faisons fleurir la vérité. Là où s'installent la haine et les discordes, plantons l'amour. Là où est le désespoir, ravivons la flamme d'un lendemain meilleur. Là où prévalent l'indifférence et l'individualisme, tissons de liens de fraternité, de partage et d'amitié.
- 2- **En participant activement aux sept étapes de préparation proposées dans la circulaire 319.** Au cas vous ne l'auriez pas, elle est disponible sur le site web de la Congrégation (www.lamennais.org). Chaque Frère et chaque Laïc de la Famille mennaisienne a quelque chose à apporter pour remplir les jarres. Ce sera notre contribution à la fête de la nouvelle Alliance. Ce sera également notre expérience synodale qui a toujours pour horizon la communion dans la mission en vue d'annoncer le vin nouveau de l'Évangile aux enfants et aux jeunes. Ce sera aussi notre école pour apprendre à écouter ensemble « *l'Esprit à travers l'écoute de la Parole, l'écoute des*

événements de l'histoire et l'écoute mutuelle entre les personnes »⁷. Ce sera enfin notre laboratoire pour promouvoir la culture de la rencontre et du dialogue où personne n'est inutile et où on peut toujours apprendre quelque chose de l'autre⁸.

- 3- **En priant.** Prions personnellement et en communauté. Faisons prier nos élèves, les membres de nos familles, nos collègues, nos amis pour le succès du prochain Chapitre général avec le texte de la prière qui a été préparé à cet effet. Il se trouve à la fin de la circulaire 319. Il vous a été envoyé sous la forme d'un signet. Il est disponible également sur le site web de l'Institut. Dans le cadre de la préparation au Chapitre général, le livret du thème d'année a suggéré de demander avec insistance au Seigneur les sept dons de l'Esprit, un par mois⁹. « *Si le Seigneur ne bâtit la maison, les bâtisseurs travaillent en vain* » (Ps 126, 1). Soyons donc fidèles à prier pour le Chapitre. Demandons pour l'Institut, tout spécialement pour les Capitulants, l'aide et l'assistance de l'Esprit Saint. C'est Lui, le protagoniste de notre Assemblée capitulaire.
- 4- **En imitant les attitudes de foi et de service de Marie.** Cela signifie :
- Vivre les événements de la vie quotidienne avec joie, disponibilité, audace et générosité.
 - Laisser Jésus prendre chair en nous par la méditation fréquente de sa Parole.
 - Écouter avec les oreilles, regarder avec les yeux, compatir avec le cœur et agir avec la foi de l'humble servante de Nazareth.

⁷ Synode des Évêques, Pour une Église synodale : Communion, participation, mission, Instrumentum Laboris, n° 22.

⁸ François, *Fratelli Tutti*, n° 215

⁹ Pour rappel : Voici le calendrier : Septembre : Sagesse, Octobre : Intelligence, Novembre : Conseil, Décembre : Force, Janvier : Science, Février : Piété et Mars : Crainte de Dieu.

- Témoigner de l'espérance par le service, la compassion, la présence et la proximité.
 - Vivre la prière personnelle et communautaire comme notre vocation et notre mission !
- 5- **En écoutant les récents appels de l'Église à la vie consacrée.** Pour cela, deux textes sont à lire, à méditer, à travailler et à approfondir. Le premier qui est joint à cette circulaire, « *Fête de la Vie Consacrée - Homélie du Pape François à la Basilique Saint Pierre, le 2 février 2022* », fait résonner à nos oreilles trois questions fondamentales auxquelles nous devons apporter des éléments de réponse :
- « *Par quoi sommes-nous poussés ?* »
 - « *Que voient nos yeux ?* »
 - « *Qui serrons-nous dans nos bras ?* »

Le deuxième document : « *Le don de la fidélité - La joie de la persévérance* » a été publié par le Dicastère pour les Instituts de Vie Consacrée et les Sociétés de Vie Apostolique (DIVCSVA), le 2 février 2020. Dans le travail d'approfondissement, les deux premières parties : « *Le regard et l'écoute* » et « *Raviver la conscience* » sont à prioriser. La version numérique du livre en question vous sera envoyée par courrier électronique. Ce sera possible de la télécharger sur le site web de la Congrégation (Cf. Rubrique : *Chapitre général*).

L'appel à la fidélité et à la joie de la persévérance se fonde sur un double constat du Dicastère :

- Notre temps est un **temps d'épreuve** : « *Il est plus difficile de vivre en personne consacrée dans le moment actuel* » où prédomine la culture du provisoire (n° 1).
- **La fidélité est mise à l'épreuve** : les nombreux départs qui constituent une véritable hémorragie dans la vie religieuse exercent une influence négative sur la compréhension de l'identité de la vie consacrée, mettent en doute la crédibilité des Congrégations et tendent à ébranler la confiance du peuple de Dieu à l'égard des personnes consacrées (n° 2).

Puisse Marie, la première en chemin, guider et accompagner nos pas vers notre Chapitre général de 2024 afin que nous parvenions au Père grâce à Celui qui est le Chemin, la Vérité et la Vie (Jn 14, 6), notre Espérance (1 Tm 1, 1). Avec elle, nous pouvons nous exercer à avancer sans tomber, sur les routes à la fois toujours anciennes et toujours nouvelles, et à nous relever courageusement quand nous tombons.

Femme de la vie quotidienne, elle est prête à nous éduquer à marcher avec Jésus, à l'accueillir chez nous et à repartir toujours de Lui. C'est là que notre Mère nous conduit pour être formés, réformés et transformés quotidiennement par son Fils Jésus.

Sommes-nous prêts, à son invitation, à *faire chaque jour tout ce qu'il nous dira* (Jn 2, 5) ?

Dieu seul dans le temps !
Dieu seul dans l'éternité !

**Frère Hervé Zamor, s.g.
Le 26 septembre 2023,
dernier jour de prière pour la béatification de Jean-
Marie de la Mennais,
en la mémoire des saints Côme et Damien.**

Fête de la vie Consacrée
Homélie du Pape François
Basilique Saint Pierre, le 2 février 2022

Deux personnes âgées, Siméon et Anne, attendent dans le temple l'accomplissement de la promesse faite par Dieu à son peuple : la venue du Messie. Mais leur attente n'est pas passive, elle est pleine de mouvement. Suivons donc les mouvements de Siméon : il est d'abord *poussé* par l'Esprit, puis il *voit* le salut dans l'Enfant, et enfin il *l'accueille* dans ses bras (cf *Lc 2, 26-28*). Arrêtons-nous simplement sur ces trois actions et laissons-nous traverser par quelques questions importantes pour nous, pour la vie consacrée en particulier.

La première est : *par quoi sommes-nous poussés* ? Siméon se rend au temple « sous l'action de l'Esprit » (v. 27). L'Esprit Saint est l'acteur principal de la scène : c'est lui qui embrase le cœur de Siméon du désir de Dieu, c'est lui qui ravive dans son âme l'attente, c'est lui qui dirige ses pas vers le temple et rend ses yeux capables de reconnaître le Messie, même s'il se présente comme un pauvre petit enfant. C'est ce que fait l'Esprit Saint : il rend capable de percevoir la présence de Dieu et son œuvre, non pas dans les grandes choses, ni dans les apparences extérieures, ni dans les exhibitions de force, mais dans la petitesse et la fragilité. Pensons à la croix : là aussi, il y a de la petitesse, de la fragilité, aussi du drame. Mais là, il y a la force de Dieu. L'expression « sous l'action de l'Esprit » nous rappelle ce qu'on appelle en spiritualité « motions spirituelles » : ce sont ces mouvements de l'âme que nous ressentons en nous et que nous sommes appelés à écouter, pour discerner s'ils proviennent de l'Esprit Saint ou d'ailleurs. Faire attention aux motions intérieures de l'Esprit.

Alors, demandons-nous : par qui nous laissons-nous principalement mouvoir : par l'Esprit Saint ou par l'esprit du monde ? C'est une question à laquelle nous devons tous nous confronter, surtout nous, consacrés. Tandis que l'Esprit fait reconnaître Dieu dans la petitesse et dans la fragilité d'un enfant, nous, nous risquons parfois de penser à notre consécration en termes de résultats, d'objectifs, de succès :

nous nous déplaçons à la recherche d'espaces, de visibilité, de nombres : c'est une tentation. Mais l'Esprit ne demande pas cela. Il désire que nous cultivions la fidélité quotidienne, dociles aux petites choses qui nous ont été confiées. Comme la fidélité de Siméon et d'Anne est belle ! Chaque jour ils se rendent au temple, chaque jour ils attendent et prient, même si le temps passe et que rien ne semble arriver. Ils attendent toute leur vie, sans se décourager et sans se plaindre, en restant fidèles chaque jour et en alimentant la flamme de l'espérance que l'Esprit a allumée dans leurs cœurs.

Nous pouvons nous demander, nous, frères et sœurs : qu'est-ce qui motive nos journées? Quel amour nous pousse à aller de l'avant? L'Esprit Saint ou la passion du moment, c'est-à-dire n'importe quoi? Comment évoluons-nous dans l'Église et dans la société? Parfois, même derrière l'apparence de bonnes œuvres, peuvent se cacher le ver du narcissisme ou la frénésie du protagonisme. Dans d'autres cas, tout en accomplissant beaucoup de choses, nos communautés religieuses semblent être animées davantage par la répétition mécanique – faire les choses par habitude, seulement pour les faire – que par l'enthousiasme d'adhérer à l'Esprit Saint. Ça nous ferait du bien, à chacun, de vérifier aujourd'hui nos motivations intérieures ; discernons les motions spirituelles, car le renouveau de la vie consacrée passe d'abord par là.

Une deuxième question : *que voient nos yeux?* Siméon, poussé par l'Esprit, voit et reconnaît le Christ. Et il prie en disant : « Mes yeux ont vu le salut » (v. 30). Voilà le grand miracle de la foi : elle ouvre les yeux, transforme le regard, change la vision. Comme nous le savons à travers de nombreuses rencontres de Jésus dans les Évangiles, la foi naît du regard compatissant avec lequel Dieu nous regarde, en déliant les duretés de notre cœur, en guérissant ses blessures, en nous donnant des yeux nouveaux pour nous regarder nous-mêmes et le monde. Un regard nouveau sur nous-mêmes, sur les autres, sur toutes les situations que nous vivons, même les plus douloureuses. Il ne s'agit pas d'un regard naïf, non, mais sage. Le regard naïf fuit la réalité ou feint de ne pas voir les problèmes. Il s'agit au contraire d'un regard qui sait “voir à l'intérieur” et “voir au-delà”; qui ne s'arrête pas aux

apparences, mais qui sait entrer aussi dans les fissures de la fragilité et des échecs pour y percevoir la présence de Dieu.

Les yeux âgés de Siméon, bien que fatigués par les années, voient le Seigneur, ils voient le salut. Et nous? Chacun peut se demander : que voient nos yeux? Quelle vision avons-nous de la vie consacrée? Le monde la voit souvent comme un “gaspillage” : “Mais regarde, ce garçon si doué devenir Frère”, ou bien “une fille aussi douée, devenir sœur... C’est du gâchis. Si au moins il était laid ou elle était laide... Non, ils sont bons, c’est du gâchis”. C’est ainsi que nous pensons. Le monde voit peut-être la vie consacrée comme une réalité du passé, quelque chose d’inutile. Mais nous, communauté chrétienne, religieuses et religieux, que voyons-nous? Sommes-nous tournés vers l’arrière, nostalgiques de ce qui n’existe plus, ou bien sommes-nous capables d’un regard de foi tourné vers l’avenir, qui va au-delà? Avoir la sagesse de *regarder* – c’est l’Esprit qui la donne – de bien regarder, bien mesurer les distances, comprendre la réalité. Ça me fait beaucoup de bien de voir des personnes consacrées âgées, qui, avec des yeux lumineux, continuent à sourire, donnant de l’espoir aux jeunes. Pensons à tous les moments où nous avons croisé de tels regards et bénissons Dieu pour cela. Ce sont des regards d’espérance, ouverts à l’avenir. Et peut-être cela nous fera du bien, en ces jours-ci, de rencontrer, de rendre visite à nos frères religieux et à nos sœurs religieuses âgés, pour les regarder, pour parler, pour demander, pour entendre ce qu’ils pensent. Je pense que ce sera un bon médicament.

Frères et sœurs, le Seigneur ne manque pas de nous donner des signes pour nous inviter à cultiver *une vision renouvelée* de la vie consacrée. Il le faut, mais à la lumière, sous les motions de l’Esprit Saint. Nous ne pouvons pas faire semblant de ne pas les voir, et continuer comme si de rien n’était, en répétant les choses de toujours, en nous traînant par inertie dans les formes du passé, paralysés par la peur du changement. Je l’ai dit souvent : aujourd’hui, la tentation de reculer, par sécurité, par peur, pour conserver la foi, pour conserver le charisme fondateur... C’est une tentation. La tentation de reculer et de conserver les “traditions” avec rigidité. Mettons-nous à l’esprit que la rigidité est une perversion, et sous toute rigidité il y a de graves problèmes. Ni Siméon ni Anne n’étaient rigides, non, ils étaient libres

et ils avaient la joie de faire la fête : lui, louant le Seigneur et prophétisant avec courage à la mère; et elle, comme une bonne vieille femme, allant d'un côté à l'autre en disant : "Regardez ceux-ci, regardez cela !". Ils ont donné l'annonce avec joie, les yeux pleins d'espérance. Pas d'inertie du passé, pas de rigidité. Ouvrons les yeux : à travers les crises – oui, c'est vrai, il y a des crises -, le nombre qui fait défaut - "Mon Père, il n'y a pas de vocations, maintenant nous irons au bout du monde pour voir si nous en trouvons quelques-unes" -, les forces qui diminuent, l'Esprit invite à renouveler notre vie et nos communautés. Et comment ferons-nous cela? Il nous indiquera le chemin. Nous, ouvrons notre cœur avec courage, sans peur. Ouvrons notre cœur. Regardons Siméon et Anne : même s'ils ont un âge avancé, ils ne passent pas leur temps à regretter un passé qui ne reviendra pas, mais ils ouvrent les bras à l'avenir qui vient à leur rencontre. Frères et sœurs, ne gaspillons pas l'aujourd'hui en regardant l'hier, ou en rêvant d'un lendemain qui n'advient jamais, mais mettons-nous devant le Seigneur, en adoration, et demandons des yeux qui sachent voir le bien et percevoir les voies de Dieu. Le Seigneur nous les indiquera si nous le demandons. Avec joie, avec force, sans peur.

Enfin, une troisième question : *qui serrons-nous dans nos bras?* Siméon accueille Jésus dans ses bras (cf. v. 28). C'est une scène tendre et pleine de signification, unique dans les Évangiles. Dieu a mis son Fils entre nos bras parce qu'accueillir Jésus est l'essentiel, le centre de la foi. Parfois, nous risquons de nous perdre et de nous disperser dans mille choses différentes, de nous fixer sur des aspects secondaires ou de nous plonger dans les choses à faire, mais le centre de tout c'est le Christ qu'on doit accueillir comme Seigneur de notre vie.

Quand Siméon prend Jésus dans ses bras, ses lèvres prononcent des paroles de bénédiction, de louange, d'émerveillement. Et nous, après de nombreuses années de vie consacrée, avons-nous perdu la capacité de nous émerveiller? Ou avons-nous encore cette capacité? Faisons un examen là-dessus, et si quelqu'un ne la trouve pas, qu'il demande la grâce de l'émerveillement, l'émerveillement face aux merveilles que Dieu fait en nous, cachées comme celle du

temple, lorsque Siméon et Anne rencontrèrent Jésus. Si les personnes consacrées manquent de paroles qui bénissent Dieu et les autres, si la joie manque, si l'élan disparaît, si la vie fraternelle n'est que peine, s'il manque l'émerveillement, ce n'est pas parce que nous sommes victimes de quelqu'un ou de quelque chose, la vraie raison est que nos bras ne serrent plus Jésus. Et quand les bras d'un consacré, d'une consacrée ne serrent pas Jésus, ils serrent le vide, qu'ils cherchent à remplir par d'autres choses, mais il y a le vide. Serrer Jésus dans nos bras : tel est le signe, tel est le chemin, telle est la "recette" du renouveau. Alors, quand nous n'embrassons pas Jésus, le cœur s'enferme dans l'amertume. C'est triste de voir des consacrés, des consacrées amers : ils s'enferment dans les plaintes pour les choses qui ponctuellement ne vont pas, dans une rigueur qui les rend inflexibles, dans des attitudes de prétendue supériorité. Ils se plaignent toujours de quelque chose : du supérieur, de la supérieure, des frères, de la communauté, de la cuisine... S'ils ne se plaignent pas, ils ne vivent pas. Mais nous devons serrer Jésus en adoration et demander des yeux qui sachent voir le bien et percevoir les voies de Dieu. Si nous accueillons le Christ à bras ouverts, nous accueillerons aussi les autres avec confiance et humilité. Alors les conflits ne s'envenimeront plus, les distances ne diviseront plus, et la tentation d'abuser et de blesser la dignité de certaines sœurs ou de certains frères disparaîtra. Ouvrons nos bras au Christ et à nos frères! C'est là qu'est Jésus.

Bien-aimés, renouvelons avec enthousiasme notre consécration ! Demandons-nous quelles sont les motivations qui animent notre cœur et notre action, quelle est la vision renouvelée que nous sommes appelés à cultiver et, surtout, prenons dans nos bras Jésus. Même si nous faisons l'expérience des lassitudes et des fatigues – cela arrive : même les déceptions, ça arrive -, faisons comme Siméon et Anne qui attendent avec patience la fidélité du Seigneur et qui ne se laissent pas voler la joie de la rencontre. Avançons vers la joie de la rencontre : c'est très beau ! Remettons-Le au centre et avançons avec joie. Ainsi soit-il.

